
“交”字和上海方言
褚半农

高明昌先生的 《植物都在谢 谢 你 》
（刊 9 月 1 日 “笔会”）， 写了普通家庭在

给予与回报、 付出与收获中的体会， 是

一篇美文。 但其中 “告秋” 一词可商榷，
原文是 “我记得告秋的日子， 在告秋之

前插种的稻秧， 都是碧绿生青， 充满活

力的； 而你在告秋之后插种的稻秧， 即

使晚半个小时， 就是不一样。”
作者是说立秋之后插的秧同之前插

的不一样， 说的是当年 （主要在 1970 年

代） 实行一年种植 “三熟” 时插后季稻

秧 的 事 ， 这 是 事 实 。 而 遇 到 节 气 时 称

“gāo 春” “gāo 秋”， 现在还都是这样 。
但 口 语 “gāo 春 ” “gāo 秋 ” 写 成 “告

春” “告秋”， 这涉及方言字词中文读音

和白读音的书写问题。
对文白异读， 语言学家们多有研究，

复旦大学许宝华教授的权威解释是 “文

白异读即通常所谓读书音和口语音的不

同”。 （《许宝华汉语研究文集 》 第 116
页， 中华书局版） 张源潜先生的研究表

明， 老派上海方言中文白两读的字约有

两百个， 其中就有 “交” 字 （《松江方言

志 》 上海辞书出版社 ， 第 108 页 ）。 在

《上海市区方言志》 “同音字表” （许宝

华等主编， 上海教育出版社， 第 85 页）
中 ， 与 文 读 音 “交 ” 排 在 一 起 的 字 有

“郊蛟骄” 等， 与白读音 “交” 排在一起

的 有 “告 糕 茭 ” 等 。 这 就 告 诉 我 们 ，
“交 ” 文读时要发 jiāo 音 ， 白 读 时 要 读

gāo 音 。 “交 春 ” “交 秋 ” 中 的 “交 ”
字 ， 从高文中写作 “告秋 ” 就可知道 ，
是读 gāo 音， 即白读音的。 那么， 这个

“交” 字能写成 “告” 字吗？ 答案是不可

以， 只能写成 “交” 而读 gāo 音。 事实

上， 历史文献中一直都是写作 “交” 的。
如 “…… 尔 没 要 做 子 桑 叶 交 秋 弗 採 子

我。” （冯梦龙 《山歌》 卷三， 载 《明清

民歌时调集》） “小雪开放素心兰 ， 天

竺初红交大雪。” （载 《吴歌·吴歌小史》

第 336 页 ， 江苏古籍版 ） “春 交 六 九

头 ， 棉 花 像 绣 球 。 ” （ 《上 海 农 谚 》 第

175 页， 中华书局版）
之所以选这三种文献， 一是时间跨

度大， 从明朝到当代的几百年中， 凡遇

到节气， 都是写作 “交” 的； 二是记录

者也会碰到文白异读字的写法 。 山歌 、
农谚长期在吴 （沪） 地口口相传， 当把

“交” 字记录下来时， 都没有写成 “告”
字。 其实， 在上海方言中， 读 gāo 音的

“ 交 ” 字 “ 大 有 词 在 ” ， 如 “ 交 学 钿

（费）” “掼交” （摔跤） 等， 书写区分

得很清楚， 我还没看到有写成 “告学钿”
“掼告” 的例子。

受 普 通 话 发 音 影 响 ， 一 些 原 来 读

gāo 的 ， 也 有 人 读 jiāo 音 了 ， 如 交 代 ，
交椅等， 并早已影响到带 “交” 偏旁字

的读音了。 如 “绞” 也有 “交” 字的文

白 两 种 读 音 ， 但 碰 到 白 读 的 “绞 ” 字

时， 书写者往往不知所措。 现在成为热

词 的 “ 绞 圈 ” 房 子 ， 其 中 读 gāo 的

“绞 ” 字 ， 《川沙县志 》 中就写作 “绕

圈 ” （第 934 页 ， 上 海 人 民 出 版 社 ） ，
但 “绕” 在方言中发 “嬲” 音， 可能作

者也意识到了问题， 于是在 “绕” 后加

括 号 ， 写 成 “（读 若 ‘告 ’）”。 还 有 写

成 “告圈” “搅圈” 的， 先前没有一个

是写成 “绞圈” 的。 绞圈房子是我的研

究 课 题 ， 共 发 表 过 12 篇 文 章 （ 含 论

文）， 从 1991 年发表第一篇文章起都是

写 作 “ 绞 圈 ” ， 有 的 还 注 明 读 “ 告 ”
音 ， 或注上 gāo， 如 《关注又一种老房

子 》 中 ， 就 注 上 了 “ 绞 （ 方 言 读 音

gāo） ” （2012 年 2 月 25 日 “笔 会 ” ） 。
由于不断纠正， 影响扩大， 现在媒体上

介绍时 ， 已全部写成 “绞 ” 圈房子了 。
这是值得欣慰的。 主持人今波解说专题

片时 ， 一开头还特地说了声 “gāo 圈房

子 ”。 （2017 年 6 月 4 日东方电影频道

《上海建筑百年·绞圈房子》）
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穿过那一条浓密的绿荫
黄蓓佳

选一个风清云淡的日子， 坐车或

者步行从中山门出发， 沿中山东路逶

迤而下 ， 经新街口 ， 中山路 ， 鼓 楼 ，
中山北路， 到下关码头， 你会发现在

这条全长 12 公 里 的 孙 中 山 先 生 灵 柩

奉安大道的两边， 集中了南京民国建

筑的全部精华。 如果把这些沉稳大气

的建筑比作一阕宏大的交响音乐， 那

么树冠如盖的法国梧桐就是乐章的序

曲， 穿过浓密的绿荫， 穿过想像中岁

月斑驳的阶痕， 看见阳光从云层边缘

漫射到绿色琉璃瓦的屋顶， 飞檐和斗

拱间弥漫着一层淡青色的雾霭， 清风

在廊柱和门厅间盘旋， 带出年深月久

的尘土气息 ， 你会深深地出一 口 气 ，
知道自己已经触摸到了民国建筑的华

彩章句。
六朝古都的南京， 虎踞龙蟠的南

京， “南朝四百八十寺， 多少楼台烟

雨中” 的南京， 最早的城市建设始于

东吴， 此后历朝历代， 政权更迭， 战

乱频仍， 南京城历尽沧桑， 残破颓败。
1912 年 1 月孙中山先生在南京就任临

时大总统， 满目疮痍的古城开始焕发

新的生命。 这一期间南京的建筑处于

中西方结合的尝试阶段， 金陵女子大

学建筑群、 金陵大学建筑群、 扬子饭

店、 江苏邮政管理局， 都是中西方建

筑文化在那段时间融汇碰撞的 产 儿 。
以宽阔草坪为中心的金陵女子 大 学 ，
建筑风格典雅而玲珑 ， 端庄而 浑 厚 ，
角楼长廊， 雕梁画栋， 庭院深深， 林

木萋萋， 传递出中国传统宫殿式建筑

的阴柔婉约之美。 以清代官式建筑为

外部特征的金陵大学， 带塔楼的北大

楼是其中轴线的顶端， 往下不完全对

称地排列出西大楼、 东大楼、 礼拜堂、
体育馆、 图书馆及科学馆。 这些建筑

物的单体造型严谨对称， 青砖墙面和

灰色的筒瓦稳重宁静， 走近它们， 扑

面感受到的是中国士大夫的谦谦君子

之风。 与美国教会创办的金陵女子大

学和金陵大学不同， 纯粹国人创办的

中央大学， 建筑风格却吸收了近代西

方复古主义的思潮， 无论是简洁大方

的南大门， 还是铜板穹窿顶的大礼堂，
以及爱奥尼亚式的图书馆、 带拱券形

大门的科学馆、 红色铁皮屋面的体育

馆， 无不呈现出西洋古典建筑的宏伟

和庄严。
1927 年 4 月 ， 国 民 政 府 定 都 南

京， 次年成立 “首都建设委员会”， 推

出了倡导 “中国固有之形式” 的计划，
内容包括人口预测 、 城市功能 区 分 、
道路系统规划、 市政工程统筹。 一大

批行政建筑、 纪念性建筑、 文教建筑、
公共建筑、 里弄建筑、 新式住宅建筑、
近代工业建筑开始勾画蓝图， 酝酿实

施， 呼之欲出。 从那时直到抗战爆发

的十年中， “城市规划” 的概念被引

进中国。
漫步在南京街头， 随意探访那些

西方古典式建筑， 那些中国传统宫殿

式建筑， 那些新民族形式的建筑和那

些西方现代派建筑， 如同徜徉在一个

建筑博览会中， 新潮的和旧派的， 古

典的和折衷的， 民族的和世界的， 在

南京这个兼容并蓄的城市里和谐相处，
林林总总， 千姿百态。 人杰地灵的南

京， 以长江之秀， 以钟山之雄， 接纳

和纵容了当年中外最优秀的建 筑 师 ，
给他们提供了一个挥洒才能的高规格

的舞台， 使他们的思想和理念在一次

又一次的临场表演中发散得淋漓尽致。
具体到南京 这 个 城 市 ， 十 年 中 ，

聚集了吕彦直、 刘敦桢、 赵深、 童隽、
梁思成 、 杨廷宝 、 奚福泉 、 徐 敬 直 、
李惠伯等等一大批留洋归来的年轻建

筑师， 他们以不凡的学识和独有的风

采， 在古都南京各展抱负， 各施身手，
也成就了南京建筑史上这一段群星璀

璨的华章。
吕彦直， 生于十九世纪九十年代，

是 这 一 批 建 筑 师 中 大 哥 级 的 人 物 。
1921 年他从美国康奈尔大学毕业回国

时， 中国正处于军阀战争的混乱时期。
想像他提着皮箱、 满面疲惫地走下远

洋邮轮的舷梯时， 是不是对眼前满目

疮痍的故土感觉到一丝丝的失望？ 是

不是担心过他的一腔抱负和浑身才华

在焦土残垣之中碰撞粉碎？ 所以， 四

年之后， 当他的中山陵墓设计图案在

南京获奖并被采用之后， 他一定是百

倍地珍惜这个来之不易的机会， 以至

于在主持建造中山陵的昼夜艰辛中积

劳成疾， 英年早逝。
赵深、 童隽， 同赴美国宾夕法尼

亚大学建筑系留学， 归国后与陈植等

携手创办华盖事务所。 金城银行别墅、
美国顾问团公寓大楼、 江苏邮政管理

局、 首都饭店……都是他们这一时期的

作品。 作为现代派建筑代表作品的美国

顾问团公寓大楼不能不提。 两幢俗称

“A、 B” 大楼的公寓在舒缓的坡地上

呈一字形东西排列， 内外结构全部采

用钢架、 玻璃和预制构件， 彻底摒弃

了传统的繁复装饰， 代之以虚实对比的

极致性和几何形体的纯净性， 在视觉上

给予人强烈的现代感， 成为国际潮流

渗透进中国建筑的先例和标志。
留德 归 来 的 建 筑 学 博 士 奚 福 泉 ，

不知道能不能算是这一批建筑师中现

代意识走得最远的一个？ 他是以国民

大会堂和国立美术馆两件作品确立自

身在中国建筑界的位置的。 国民大会

堂坐落在幽深宁静的长江路上， 主体

建筑高有四层， 分前厅、 剧场、 表演

台 三 个 部 分 ， 其 造 型 属 西 方 现 代 剧

院 风 格 ， 立 面 采 用 西 方 近 代 建 筑 常

用 的 勒 脚 、 墙 身 、 檐 部 三 段 划 分 的

方法 ， 简洁明快 。 但在檐口 、 门 厅 、
雨 篷 等 细 部 处 理 上 又 巧 妙 地 利 用 了

民 族 风 格 的 装 饰 。 国 立 美 术 馆 几 乎

是 同 时 建 造 ， 巧 的 是 它 们 都 矗 立 在

长 江 路 的 同 一 路 段 ， 两 栋 建 筑 有 相

似 的 造 型 和 相 似 的 风 格 ， 比 肩 而 立

的 样 子 有 如 姐 妹 。 想 像 当 年 的 奚 福

泉 ， 有 一 天 傍 晚 闲 庭 信 步 地 走 进 长

江 路 ， 一 眼 看 见 了 暮 色 苍 茫 中 的 两

座 建 筑 ， 是 不 是 如 同 看 见 了 自 己 的

一对孪生女儿一样幸福呢 ？
1936 年开工的国立中央博物院 ，

应该算是中国传统宫殿式建筑的压轴

之作了。 当年为了建筑方案的招标还

专门成立了 “建筑图案审查委员会”，
身为中国营造学社法式部主任的梁思

成先生亲自担任 “专门委员” 和 “工

程顾问”。 中标的徐敬直及其合作者李

惠伯 ， 同为留美归来的建筑学 硕 士 ，
一个二十九岁， 一个二十六岁， 年轻

得令人羡慕。 以他们如此血气方刚的

年龄， 担纲这样一座有沧桑之感的仿

辽式建筑的设计， 想一想都觉得不可

思议。 而当年的历史就是这样 “不拘

一格降人材 ” 地把他们推上了 前 台 。
建成后的博物院是紧邻南京中山门的

一处醒目风景。 走进大门， 越过深远

宽阔的草坪， 踏上三层巨石台基， 九

开间的棕色琉璃瓦大殿沉甸甸地矗立

在眼前。 屋面坡度平缓， 粗壮的斗拱

简洁有力， 层层出挑， 完全承托了缓

缓翘起的飞檐的重量， 使沉重的屋顶

“如翚斯飞 ”。 如此古朴雄浑的造型 ，
仿照了辽代蓟县独乐寺山门的 形 式 ，
体现出 “古为今用” 的建筑思想。 徐

敬直和李惠伯两位大师， 平生有此一

作， 九泉之下可以含笑而眠了。
当我们置身南京， 寻找和欣赏民

国时期留下的建筑遗迹时， 我们不能

不提到杨廷宝这个响亮的名字。 如同

德国的格罗皮乌斯创办 “包豪斯” 学

校， 掀起现代建筑的风暴； “芝加哥

学派” 以无数的摩天大楼造就了一个

美国大都市； 柯布西埃发表 《走向新

建筑》 引领了法国新兴城市建设的开

端， 杨廷宝先生主持设计了众多工程，
使这个城市鲜明深刻地留下了 “杨氏

烙印”。 他的金陵大学图书馆、 谭延闿

陵园、 音乐台、 大华戏院、 下关火车

站、 招商局候船楼……太多了， 多得

我们已经无法细细列数。 我们只需要

知道， 他的金陵大学图书馆至今还是

南大学子的读书圣地； 他的音乐台每

逢夏季常有演出， 成群的白鸽在扇形

草坪上飞出一派和平安详。 他是一个

深谙传统的人， 又是一个思维超前的

人， 把他的一系列作品说成是二十世

纪中国建筑风格演变的缩影， 一点也

不过分。 是宽厚和大气的南京成就了

一代大师， 又是才华横溢的大师提升

了南京的格调和品位。 一个人和一个

城市的关系， 就是这样相包相容和相

敬相惜的关系。 杨廷宝先生选择南京

作为他一生活动的舞台 ， 是明 智 的 ，
也是成功的。

俱往矣， 作为个体的生命， 建筑

大师们的存在是短暂的； 作为城市的

历史， 他们的影响却是永恒。
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最近在同一位朋友的闲谈中， 聊到

对鲁迅笔下人物阿 Q 的称呼 。 朋友说 ，
阿 Q 这 个 人 物 ， 在 演 出 中 应 该 称 呼 为

“阿 贵 ” 或 “阿 桂 ” 吧 ， 总 之 按 照 “a
gui” 来念吧， 不然中国人听不懂， 电影

《阿 Q 正传 》 不就是这样处理的吗 ？ 我

听了不禁哑然失笑。 是的， 这已经约定

俗成了， 变成理所当然： 中国人哪有叫

“阿 Q” 的？ 写在文章里没关系， 真到了

生活里， 称呼这个人叫 “阿 Q”， 未免有

点奇怪。 所以， 电影 《阿 Q 正传》 直接

叫 “阿 gui”， 好像没听说有什么人提出

异议。
但是， 仔细一想， 不对呀！ 既然大

家都觉得应该叫 “阿 gui ”， 那么， 鲁迅

先 生 为 什 么 不 写 作 《阿 贵 正 传 》 或 者

《阿桂正传 》 呢 ？ 就算 “gui” 字无法确

认 ， 同样是用字母 ， 何 不 就 写 《阿 gui
正 传 》 呢 ？ 又 何 必 去 写 一 个 不 相 干 的

“Q” 字呢？ 再一想， 更加不对了： 这个

人物， 难道不是虚构的吗？ 又何必拘泥

于 “阿贵” 还是 “阿桂” 呢？ 再进一步，
鲁迅这不是写小说吗？ 又不是真的给有

名有姓、 有头有脸的人物作传记， 还用

得着那么拘泥？ 为了名字的读音， 要想

出这样奇怪而不靠谱的办法来？
其实， 大家都被鲁迅先生给忽悠了。

鲁迅在 《阿 Q 正传》 的 《序》 里， 一上

来就用很长的篇幅讨论了阿 Q 的名字 。
我们再来重温一下： “我又不知道阿 Q
的名字是怎么写的。 他活着的时候， 人

都叫他阿 Quei， 死了以后， 便没有一个

人再叫阿 Quei 了， ……我曾经仔细想 ：
阿 Quei， 阿桂还是阿贵呢？ 倘使他号叫

月亭， 或者在八月间做过生日， 那一定

是阿桂了； 而他既没有号———也许有号，
只是没有人知道他， ———又未尝散过生

日征文的帖子 ： 写作阿桂 ， 是武断的 。
又倘若他有一位老兄或令弟叫阿富， 那

一定是阿贵了； 而他又只是一个人： 写

作阿贵， 也没有佐证的。 其余音 Quei 的

偏僻字样， 更加凑不上了。”
这就是鲁迅的忽悠术的高明了。 明

明是一个虚构故事、 虚构人物， 却说得

跟真的有这么个人、 这么回事似的。 所

谓 他 活 着 人 家 叫 他 “阿 Quei” ,本 身 就

是虚构的。 在小说里， 大家明明是叫他

“阿 Q”， 并没有人叫他 “阿 Quei”。 而

关 于 猜 测 他 本 名 “阿 贵 ” 或 “阿 桂 ” ，
本来全都是障眼法。 鲁迅如果想让中国

人看得懂 ， 直接叫 “阿贵 ” 或 “阿桂 ”
不 是 省 事 吗 ？ 纠 缠 于 “阿 Q” 叫 “阿

贵 ” 或 “阿桂 ”， 都上了鲁迅他老人家

的当了！
这就要说到， 鲁迅究竟为什么要写

《阿 Q 正传》？ 为什么要虚构这样一个人

物？ 鲁迅根本的用意， 根本不是要一个

大家都能叫得顺口的中国人名字！ 而是

要让大家来思考， 我们是谁？ 我们要干

什么？ 我们身上有什么毛病？ 用鲁迅的

说法： “揭出病苦， 引起疗救的注意”！
因此， 鲁迅就是故意不要落实到张三李

四头上， 而用一个拖着小辫子的农村游

民形象， 来代表不觉悟的人群， 来拷问

我们自己的灵魂 。 用周作人的话来说 ：
鲁迅用 “Q” 这字母 ， 没别的意思 ， 就

是看这字母好玩。 什么地方好玩？ 它就

是像一个拖着辫子的人脑袋 。 实际上 ，
很多人看出来了， “Q” 这个字母， 正

是 “Question” 的 缩 写 。 对 鲁 迅 那 一 代

人来说， 辫子是一个时代的象征。 在鲁

迅笔下， 辫子就是没落、 愚昧、 耻辱的

象征。

所以 ， 鲁迅用 “Q” 字 ， 就是要把

这个辫子拿出来示众， 就是向中国人提

出 “灵魂的拷问”！ 鲁迅讨论了半天 “阿
贵” 和 “阿桂”， 其实是告诉大家： “这
个人既不叫 ‘阿贵 ’， 也不叫 ‘阿桂 ’，
不要瞎猜瞎叫了！” 而我们很多读者、 编

者 、 导演 、 演员偏还要叫他 “阿 Gui”，
实在是没看懂鲁迅的用意。 也真难为了

他们： 念台词也还罢了， 要写的话， 还

没法写！ 鲁迅先生地下有知， 真要哭笑

不得了！
有人说， 这是个中国人， 别人甭管

怎么叫他， 他自己能管自己叫 “阿 Q”
吗？ 问题是， 这个人物， 作者赋予他的

名字， 就是 “阿 Q”， 就是说， 他生下来

就知道自己叫 “阿 Q”， 你偏不肯让他叫

“阿 Q” 吗！ 其实， 《阿 Q 正传》 里面，
人们不都是一口一个 “阿 Q” 的叫他吗？
当 阿 Q “发 迹 ” 的 时 候 ， 不 是 还 叫 他

“老 Q” 吗？ 他自己管自己， 能不叫 “阿
Q” 吗？

“阿 Q” 的 意 义 ， 就 正 在 于 他 叫

“阿 Q” 啊 ！ 叫了 “阿贵 ” 或 “阿 桂 ”，
这小说， 这人物， 还有什么意思、 什么

味道啊？ 就是叫这样一个不伦不类的名

字， 才是鲁迅的深意所在啊！ 试想， 当

年鲁迅要是发表的是 《阿贵正传》 或者

《阿桂正传》， 能这么轰动、 这么广受瞩

目吗？ 现在人们硬把 “阿 Q” 念成 “阿

gui”， 实在是大大地误读了鲁迅 ， 而且

大大地降低了甚至消解了这篇伟大作品

的深刻含义。

小空间与大空间
张 炜

文学写作者与受众在这个方面最
容易达成一致： 文学作品应在社会进
步中能够发挥作用 。 但具体怎样发
挥、 通过什么方式， 却有各种不同的
意见。 一般来说受众对于文学干预生
活的即时效果是满意的， 乐于见到作
家的写作对当下社会发生这样的影
响， 影响越大越是兴奋和满意。 不过
对大多数写作者来说， 这种效果即便
真的发生了， 也极有可能并不属于文
学的本质属性 ， 而只是它的连带功
能， 是偶然的和附属的。 尽管作家并
不拒绝甚至欢迎这种立竿见影的社会
功效， 但还是会在心里叮嘱一句： 尽
可能少受这种诱惑更好。

作家的心灵活动极为依赖社会生
活， 这是重要的创作源泉。 艺术酿造
需要取材于社会， 并最终将心灵的酒
浆倾向社会。 但这种酿造需要特别的
环境与条件， 就好比需要一个酿造车
间一样。 无论多么伟大的酿造者， 他
都需要如此。 但这个空间却并非是越
旷阔越好， 而应该是大小适度、 温度
及其他条件恰到好处 。 这个 “车间 ”
有时并不是虚幻的比喻， 而是具备实
际样态， 比如书房， 比如作家日常生
活和创作的场域和领地。 于是我们就
看到了一些成功的作家， 他们或者占

据一条河流， 或者定居在一个小镇上。
一些极有创造力的作家好像的确

喜爱一个不太大的空间， 这个空间是
地理和物理意义上的， 也维系着精神
状态。 一个创作者的精神空间与他人
有所不同 ， 它不是简单以大小来界
定， 而更多地以密致和粗疏、 单纯和
复杂来区别 。 作家在一个小地方生
活， 精神空间的置放和贮存也将因此
发生变化， 比如会更加条理和专注 ，
内向， 理性， 与更远的悠思接通。 这
时候的精神空间可以说是浩大无边
的， 也可以说是狭长的、 局促的， 因
为这个空间里较少平常所说的史诗性
的含纳， 也难以被世俗的物质欲求所
充填和淤塞。

深入而细致的注视和观察， 丰富
而没有固定模式的联想和缔造， 是他
占据一个小空间的结果。 这样的空间

给他巨大而特别的力量， 这正好用来
创造， 这种创造作用于社会的方式是
特异的， 也是别有效果的。 这不会是
短暂和现实的， 而总是因固有的诗性
特征而长期存在和发生。 他在这个小
小的空间里偶尔也会爆发一声呼号 ，
但那只是长期与外部世界对峙或对视
的结果。 这种呼号不是稍纵即逝， 不
是尖叫， 更不是表演和卖弄， 而是真
正的源于生命深处的冲动。 他的创造
具有特别的发掘和发现的意义， 是对
整个世界的补充 ， 价值在于不会重
复 、 独一无二 ， 因而就社会进步来
说， 一定是不可或缺的组成部分。

作家的小空间有时候会显得狭窄
和寂寞， 甚至有些闭塞， 但却有巨大
的张力存在： 他将以这种方式走向开
阔的生活。 各种讯息的一度阻断是为
了更好地咀嚼， 过多的存积要有消化

的时间。 冷静独处的场所在思想者和
诗人那里是至关重要的， 喧声隔绝的
地方才是做白日梦的地方。 轰然不绝
的奔跑声对于写作者来说总是最大的
干扰， 这常常会踏碎他们的梦想。 特
别是身处网络时代， 人们获取的各类
讯息不是少了， 而是过于繁杂和拥挤，
怎样选择和回避成了每个人面前横亘
的难题。 得到一个安稳平实的小空间，
已经是很现实的需求。 没有这样的空
间就不能工作， 不能作出精神发力。

面对社会这个大空间， 写作人等
于是退守一隅的蜗居者。 这里时而封
闭时而敞开， 但始终未能割断与社会
（母体） 的脐带。 随时准备拥挤和化进
熙熙攘攘， 但却不能随之而去。 最终
他还要退回自己那块小而又小的领地，
遮蔽一下曝晒， 让绿色的诗苗抽出第
一片叶芽。 茂盛的生长就这样开始了。


